
Cari castiglionesi,
quest’autunno ho avuto il piacere e l’onore di incontrare il Presidente della 
Repubblica Sergio Mattarella in visita ad Alba: nell’occasione il presidente ha 
voluto che noi sindaci portassimo il suo saluto alle nostre comunità ed è così 
quindi che apro questo giornale che oggi entra in tutte le case, riportando a voi la 
sua vicinanza, con dentro il ricordo di un’emozione forte e 
del grande respiro istituzionale che ha contraddistinto 
l’incontro. L’anno che sta per chiudersi è stato 
caratterizzato principalmente dai tanti interventi che 
l’Amministrazione comunale ha voluto realizzare sulla 
proprietà pubblica, lavori già annunciati e che 
continueremo a descrivere fino al loro completamento. 
Un impegno di spesa che nel totale arriva a sfiorare gli 
850.000 euro e che è destinato a lasciare traccia nella 
storia di questo paese, nell’ambito dello sviluppo dei 
servizi, dell’efficientamento energetico, del recupero e 
della conservazione. A tutto questo si aggiungono gli ultimi 
due finanziamenti in ordine di tempo: circa 80.000 euro 
ottenuti attraverso il bando del GAL sulla misura 7.5.2 per 
la realizzazione del nuovo sentiero “A spasso con la 
contessa” dedicato alle famiglie e ai bambini, e 30.000 
euro dalla Fondazione CRC per ultimare i lavori nell’antica 
parrocchiale. Dobbiamo però registrare, dal punto di vista 
anagrafico, che la popolazione castiglionese continua a 
scendere, confermando un dato già rilevato nel mese di giugno e ulteriormente 
diminuito, arrivando a contare oggi 763 abitanti; solo in questo ultimo anno, 
particolarmente infausto, abbiamo registrato finora la scomparsa di ben 20 
persone: numeri importanti, per cui si arriva addirittura a dover pensare di 
realizzare nuove tombe nel nostro cimitero, nonostante si sia appena concluso 
l’allestimento di una serie di nuovi loculi. Sì rinnova anche il basso numero di 
nuovi nati, elemento che mette costantemente a dura prova l’attività scolastica 
del nostro plesso (ma senza alcun rischio di chiusura, sia chiaro) e per questo - in 
vista delle nuove iscrizioni - chiediamo a ogni famiglia che sta per decidere, di 
iscrivere i figli alla nostra scuola, che tra l’altro ha un livello qualitativo molto alto 
grazie al grande lavoro delle insegnanti. Dal fronte opposto continuiamo invece 
a registrare l’arrivo di nuove famiglie che acquistano una seconda casa sul nostro 
territorio comunale: in questo ultimo anno se ne sono aggiunte altre (dal Belgio, 
da Torino, …) confermando il valore importante della nostra terra che viene 
raggiunta grazie soprattutto ai canali turistici, e allo sviluppo che questo 
comparto ha vissuto negli ultimi anni. Rimanendo su questo ultimo tema, 
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Il Sindaco
Bruno Penna

UN MAESTRO PER LE VOCI CASTIGLIONESI

annunciamo che dalla primavera prossima Castiglione avrà il suo ufficio 
turistico e info point: una struttura che verrà allestita attraverso una convenzione 
pubblico-privata, e che vedrà principalmente il Comune - ma anche le diverse 
associazioni - legarsi ad una nuova figura che si occuperà principalmente di 
proporre e gestire dei pacchetti-visita, curando i diversi aspetti dell’accoglienza e 

anche l’organizzazione di eventi. Dal punto di vista dei 
servizi, sono felice di annunciare che dovrebbe anche 
concretizzarsi l’arrivo in paese di una nuova banca: con la 
chiusura degli sportelli di Banca Intesa San Paolo, 
l’Amministrazione comunale si è immediatamente attivata 
per trovare una soluzione alternativa, cercando di non 
lasciare Castiglione senza questo servizio, che risulta 
particolarmente importante per i piccoli paesi come il 
nostro: al riguardo avremo novità verso la fine del 
prossimo mese di gennaio, quando è previsto l’inizio della 
fase di strutturazione del nuovo servizio. Mentre stiamo 
scrivendo è in corso invece la fase finale del concorso 
pubblico che porterà una nuova figura amministrativa 
negli uffici comunali: il nuovo impiegato sostituirà 
Gabriel la Borel lo giunta al la pensione (ora 
temporaneamente sostituita da Roberta Arione), che qui 
ringraziamo per il lavoro di tanti anni relativo anche alla 
Polizia Municipale; con la nuova figura verranno attivati 
alcuni nuovi importanti servizi che il Comune rivolgerà alla 

cittadinanza, che riguarderanno gli ambiti della sanità e del comparto rifiuti. 
Sono poi state rivolte, in questi ultimi giorni, le richieste dei documenti fiscali alle 
piccole imprese artigianali e commerciali castiglionesi, per poter distribuire gli 
specifici fondi indirizzati al loro lavoro compiuto nell’anno 2021. Sulla nostra 
piazza principale, riordinata e rinnovata con nuove piante verdi, in questi giorni 
appare un luminoso segno natalizio, nuovamente donato dall’azienda Paolo 
Saracco che ringraziamo ancora, concordato quest’anno come un unico 
segnale che vuol essere anche proporzionata riflessione verso i costi dei 
consumi energetici di questo difficile periodo. Al termine di questo nuovo 
aggiornamento semestrale, che consegniamo anche alle pagine della storia, 
porgo infine a tutti voi i miei auguri personali, insieme a quelli di tutta 
l’Amministrazione comunale, in particolare agli anziani, ai bambini e a tutti 
coloro che stanno vivendo un periodo di sofferenza: procediamo insieme in un 
grande e intimo abbraccio incontro a un nuovo anno, che ci auguriamo positivo 
sotto ogni aspetto personale e pubblico.
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CRESCONO GLI INVESTIMENTI SULL’ OPERA PUBBLICA

B.P.

Come quasi tutte le comunità della nostra terra, anche il nostro paese ha sempre avuto un 
gruppo di canto corale, è nella sua storia. Tante le serate passate in chiesa - già nell'antica 
parrocchiale e poi nel nuovo tempio - per le prove, esperienze che si sono rinnovate per lungo 
tempo attraverso le generazioni. È nel mio ricordo la figura di Davide Vaccaneo con le mani sul 
vecchio organo, e le leve dei nostri genitori che uscivano la sera per raggiungere gli altri: contralti, 
bassi, tenori e soprani si univano con uno spirito speciale e tanta voglia di cantare per dare 
musica alle varie celebrazioni liturgiche. Anche il nostro santuario ha sempre avuto una sua 
corale, in particolare prima che si accorpasse nell'unica parrocchia di Sant'Andrea, e i cantori in 
questo caso provenivano anche da altri paesi. Inutile dire che la cantoria è anche importante 
esercizio di comunità, speciale fonte di amicizia e di aggregazione che oggi fatica a trovare 
interpreti. Negli ultimi decenni ad armonizzare le diverse voci castiglionesi ci ha pensato il 
Maestro Sergio Ivaldi, recentemente scomparso e che qui vogliamo ricordare. Una persona 
speciale, che personalmente ho conosciuto attraverso lezioni private di solfeggio; un'anima 
buona e mite dalla grande silenziosa e concreta personalità e intelligenza. Impegnato come 
Maestro del Coro Vallebelbo ANA Sezione di Asti, si è occupato di canto anche qui a Castiglione, anche in occasione dei corsi regionali, attraverso un percorso in cui si è 
creata una speciale affezione, così come è avvenuto con tutte le persone che hanno avuto la fortuna di incontrarlo. (Nella foto di diversi anni fa, il Maestro Ivaldi è il primo 
da sinistra).



LAVORI PUBBLICI

NOTIZIE DAL COMUNE

Nelle fotografie che seguono, lo stato dei lavori pubblici che si stanno 
realizzando, tra cui la chiusura del grande cantiere della scuola e il 
completamento del campo sportivo in frazione Balbi, mentre alcuni altri 
risultano rallentati principalmente dalla mancanza dei materiali.

Nuovi asfalti in centro (2)

Nuovi asfalti in centro (1)

Il cappotto termico all’edificio scolastico (1)

Nuova tinteggiatura nella sezione dell’Infanzia

Il nuovo verde sulla piazza

Ultimi lavori al campo sportivo (1)

Il cappotto termico all’edificio scolastico (2)

Nuova tinteggiatura nella sezione della Primaria



pulito e dipinto anche la grata in ferro battuto. La statua della Madonna invece è 
stata ridipinta con il tocco artistico di Lorella Morando, che ha riportato i vivaci 
colori originali completando così l’opera. A tutti loro vanno i ringraziamenti 
della comunità, e in particolare alla famiglia Gandolfo che si è impegnata a 
ristrutturare questo prezioso elemento architettonico in collaborazione con il 
Comune che presto collocherà una targa ricordo; alla proprietà Gandolfo, che 
abita lì vicino, è legata la storia di questo pilone: l’antico manufatto risulta infatti 
una sorta di ex voto, fatto costruire dal bisnonno di Carmen e Bruno Gandolfo 
dopo aver ribaltato il carro proprio in quel punto e uscendone incolume. La 
strada infatti è stata per lungo tempo l’unico accesso al paese da quel versante.

NOTIZIE DAL COMUNE

I nuovi idranti

Domenica 18 dicembre la benedizione di don Bruno, accompagnato dal 
sindaco e da una rappresentanza di castiglionesi, ha chiuso e celebrato i lavori di 
recupero del bel pilone dedicato alla Madonna degli Scolari che si trova sulla 
parte della via Circonvallazione che scende verso il “Poggio”.  A ricostruire la 
parte in muratura, che nel tempo era stata seriamente corrosa dall’acqua, e 
anche parte della cupola anch’essa in muratura, ci ha pensato Luigino Rocca 
con la sua riconosciuta abilità, dimostrando ancora una volta il suo impegno e la 
sua disponibilità verso il nostro paese. Dei lavori si è occupato anche Giuseppe 
Olivero, anch’egli sempre pronto a dare una mano, che ha ridipinto le nicchie e 

RISTRUTTURATO L’ANTICO PILONE
Luigino Rocca al lavoro Giuseppe Olivero al lavoro

I lavori alla scalinata storica

CASTIGLIONE HA OSPITATO L’ASSEMBLEA
DEL GAL LANGHE ROERO LEADER
Mercoledì 6 luglio si è svolta l’Assemblea dei Soci del GAL Langhe Roero 
Leader presso l’antica Parrocchiale di Sant’Andrea di Castiglione Tinella, 
recentemente rinnovata proprio grazie ad un contributo del GAL per la 
valorizzazione del patrimonio architettonico locale (operazione 7.6.4 del PSR). 
L'assemblea ha deliberato l’approvazione del Bilancio d’esercizio al 
31.12.2021 e delle relative relazioni accompagnatorie. La scelta di Castiglione 
non è quindi stata casuale: il direttivo e i soci di questo importante ente che 
lavora per lo sviluppo territoriale, hanno potuto ammirare i lavori realizzati nel 
2018 esternamente e all’interno della chiesa, proprio grazie a un contributo del 
GAL a cui è seguito, in questo anno, un altro importante contributo per la 
sentieristica.

I vertici del GAL all’AssembleaLa celebrazione al Pilone (1)

La celebrazione al Pilone (2)



- JEMNI Riadh e i figli JEMNI Amir, JEMNI Adem e JEMNI Ayet 
  Tunisini, cittadini italiani dal 22.12.2021

- ORTEGA DE ALVAREZ Modesta 
  Paraguayana, cittadina italiana dal 18.08.2022

- NIKOLOV MATTIA di NIKOLOV Sashko e NIKOLOVA Dijana 
   nato a Verduno il 24.06.2022

- DIATTA ALBERT KODIA E DIATTA SOPHIE AWA 
  di DIATTA Toussaint  Kafoulouko e SENGHOR Antoinette 
  nati a Asti il 19.07.2022

NOTIZIE DAL COMUNE

MATRIMONI

COMPLIMENTI A:

AUGURI A:
NASCITE

DEFERM KURT E CUYPERS BRITT 
sposi presso la Casa Comunale il 27.08.2022

I giovani diciottenni

L’ANNUALE CONSEGNA DELLA COSTITUZIONE
Domenica 9 ottobre in occasione dell’annuale festa del Gruppo Fidas 
castiglionese, è avvenuta la tradizionale consegna della Costituzione Italiana ai 
giovani diciottenni. Come sempre, per l’occasione, si sono ricordate le storiche 
parole di Piero Calamandrei.

SORIA TERESA dell’omonima azienda agricola, domenica 6 novembre a 
Boves ha ricevuto il “Premio fedeltà al lavoro e progresso economico” istituito 
dalla Camera di Commercio e consegnato ai coltivatori diretti con 35 anni di 
attività.

CITTADINANZE

L’INCONTRO CON BENEDETTA CRAVERI
In novembre è giunta a Castiglione anche Benedetta Craveri, nipote di 
Benedetto Croce, che abbiamo incontrato in occasione di un pranzo presso 
l’osteria Verderame, insieme al presidente del Lions Club Costigliole d’Asti. La 
scrittrice, insieme a Valeria Palumbo, è tra le ultime autrici delle biografie sul 
personaggio della contessa Castiglione; entrambi i libri sono disponibili alla 
lettura presso la nostra biblioteca.

Benedetta Craveri al centro con il sindaco

Gli sposi Kurt e Britt

Jemni Riadh e la sua famiglia

Ortega De Alvarez Modesta

All’interno dell’antica chiesa parrocchiale di Sant’Andrea, che ospita la mostra 
fotografica dedicata al personaggio, è stato conferito il Premio Contessa di 
Castiglione 2022 a Valeria Palumbo, giornalista, scrittrice, storica delle donne, 
autrice teatrale e caporedattrice del settimanale Oggi. Dopo una bellissima 
presentazione allestita con la narrazione, la musica e le immagini messa in scena 
dall’autrice insieme a Carlo Rotondo, la presidente dell’Associazione Contessa 
di Castiglione Lucia Angelini e il sindaco Bruno Penna hanno consegnato il 
Premio all’autrice con la seguente motivazione: per aver contribuito alla 
valorizzazione e al ricordo del personaggio e dei nostri luoghi attraverso 
l’approfondita ricerca presentata nella pubblicazione “La donna che osò amare 
sé stessa. Immagine sulla contessa di Castiglione (Neri Pozza Editore). Il libro, 
uscito nell’autunno del 2021 è un interessante approfondimento sulla figura 
della Castiglione, un punto di vista nuovo, che mette anche a confronto la 
nobildonna con personaggi moderni nell’ambito del Costume e della 
Fotografia. Insieme al Premio, all’autrice è stato consegnato anche un piccolo 
portafoto colorato con calamita realizzato dal castiglionese Davide Vaccaneo: 
l’oggetto è un riconosciuto elemento nella fotografia della Castiglione, in 
particolare nello scatto intitolato “Scherzo di follia” realizzato tra il 1861 e il 
1867 dal fotografo Pierre-Louis Pierson, e diventerà - insieme ad altri oggetti - 
uno dei gadget-souvenir del paese di Castiglione Tinella.

CONSEGNATO IL PREMIO 
CONTESSA DI CASTIGLIONE 2022

La consegna del premio a Valeria Palumbo



Lunedì 11 luglio con il cortile di Villa Fogliati gremito di persone, si è riaperto il 
sipario sulla rassegna musicale “Un Palco tra le Vigne”, appuntamento con la 
grande musica sempre atteso dai tanti appassionati che ha dovuto fermarsi per 
due anni a causa della pandemia. Ad aprire lo spettacolo musicale dei “Magasin 
du Cafè”, che hanno portato sul palco il progetto “Piazzolla Portrait”: un 
omaggio al grande Astor Piazzolla secondo l’interpretazione di questa 
interessante formazione composta da Denny Bertone alla chitarra, Davide 
Borra alla fisarmonica e tastiere, Mattia Floris chitarra e voce, Alberto Santoru al 

LO SPETTACOLO DEGLI SCAVALCAMONTAGNE

EVENTI

La tournée in cammino degli “Scavalcamontagne” ha fatto tappa a Castiglione 
Tinella giovedì 30 giugno: all’interno dall’antica parrocchiale è andato in scena 
lo spettacolo “Una Cin Ci La”, divertente commedia musicale proposta al 
pubblico con ingresso gratuito e uscita a cappello.

IL VIRGINIA DAY 2022

I Magasin du Cafè

Il concerto Le Dame de Coeur

Con l’edizione 2022 del “Virginia Day”, anche quest’anno in paese si è 
celebrato il nostro personaggio storico, grazie all’impegno dell’Associazione 
Contessa di Castiglione, della Bottega del vino Moscato e del Comune. 
Strepitoso il concerto lirico “La Dame de Coeur” a Villa Fogliati, con il tenore 
Alan Faria, il baritono Massimo Pagano oltre ad Andrea Stefenell al pianoforte e 
Dino Bosco alla narrazione; sul palco anche Alessia Porani nelle vesti di Virginia 
Verasis Asinari. La giornata domenicale ha invece offerto l’apertura della 
mostra fotografica “La contessa di Castiglione, una sensuale traccia femminile 
verso l’unità d’Italia” nell’antica chiesa parrocchiale di Sant’Andrea, dove si è 
presentato il libro della giornalista e scrittrice Valeria Palumbo “La donna che 
osò amare sé stessa. Indagine sulla contessa di Castiglione”, edito da Neri Pozza. 
All’autrice è poi stato consegnato il Premio Contessa di Castiglione 2022. Sulla 
piazza, il “Banchetto alla Corte della Contessa” e uno spettacolo di musica e 
danza ispirato al personaggio hanno chiuso la giornata di festa.

GRANDE MUSICA ALLA RASSEGNA ESTIVA

contrabbasso e percussioni e la grande Sara Cesano al violino. 
Con la bella e raffinata scenografia allestita da Elettraservice, la rassegna è 
continuata con l’atteso concerto della grande Antonella Ruggiero, un’interprete 
dalla vocalità speciale che ha contrassegnato con le sue canzoni - sia con i Matia 
Bazar sia come solista - la storia della canzone italiana. Per il suo “Concerto 
versatile” il pubblico è arrivato anche da lontano e ha nuovamente riempito ogni 
sedia disponibile; ad accompagnare la Ruggiero il pianista e organista Roberto 
Olzer per un repertorio molto vario, in cui si sono ascoltati i grandi successi ma 
anche atmosfere sonore che arrivano dalla musica del mondo, dal pop e anche 
dal cantautorato. Un concerto emozionante, che l’artista ha costruito attraverso 
i suoi dischi e la su lunga esperienza di musicista che l’ha portata a ricercare temi 
musicali molto intensi. 
La rassegna estiva si è poi chiusa con il gipsy jazz degli “Accordi Disaccordi”: il 
trio, formato da Alessandro Di Virgilio e Dario Berlucchi alle chitarre e da Dario 
Scopesi al contrabbasso, insieme al virtuosismo del violinista jazz Stefano Ivaldi, 
ha presentato un concerto di grande impatto dove il jazz diventa hot. Il loro 
spettacolo, “Hot club Torino”, si è svolto nell’antica parrocchiale per le cattive 
condizioni meteo che non hanno fermato il pubblico numeroso.

Antonella Ruggiero

Accordi Disaccordi

Gli Scavalcamontagne



Mattino: dopo il ritrovo alla nostra preziosa “Ninfa di Langa”, dimostrazione 
con descrizione delle varie fasi della vendemmia (a cura di Franco Storniolo), 
pigiatura dell’uva Moscato tra i filari dell’azienda La Morandina, degustazione di 
“cugnà” preparata da Sandra dell’Osteria Verderame, per proseguire con una 
passeggiata per rapulé fino alla panchina gigante dei Manzotti. Brindisi 

accompagnato dalle deliziose “contessine” in aggiunta, come da tradizione, a 
rapa d’uva e soma d’aj. Tutto gentilmente offerto da: Bottega del vino Moscato e 
Albergo Castiglione Langhe. 
Pomeriggio: shooting fotografico tra le vie del centro storico, con donne e 
ragazze indossatrici per l’occasione, dei capi selezionati dal Bazar le cose Belle 
(Make up a cura di Monica Busetti e fashion nails care di Virginia di Benessere in 
Langa). Tutta la giornata è stata vegliata dal nostro Sindaco Bruno Penna, che 
con le sue splendide e ferventi parole durante il discorso alla panchina gigante ha 
emozionato tutti. A grande richiesta annunciamo la 2^ edizione del Verrà Scalza 
nel 2023, che si terrà sempre a fine vendemmia e in anticipo vi comunichiamo 
che partirà da San Martino per leggere il verso in Vigna “Fermati…” visibile dai 
sentieri verde, giallo e rosso.

Improvvisazione teatrale

EVENTI

Il “Playback Theatre” è una forma originale di improvvisazione teatrale in cui il 
pubblico racconta eventi reali della propria vita, e poi li guarda rappresentati 
immediatamente. Questo è quanto è avvenuto nel laboratorio per bambini e 
ragazzi che si è tenuto domenica 11 dicembre a Castiglione, nel corso del quale 
un bel gruppo dei nostri ragazzi ha fatto pratica di “playback theater” 
divertendosi e trascorrendo un pomeriggio in compagnia. L’evento è stato 
organizzato nell’ambito di un progetto più ampio denominato “Festival delle 
Colline” che nasce dalla disponibilità del Consorzio Socio-Assistenziale Alba-
Langhe-Roero all’ascolto del territorio. I Comuni di Castiglione Tinella, Mango, 
Cossano Belbo, Barbaresco, Santo Stefano Belbo e Neive hanno sentito 
l’esigenza di organizzare attività volte al recupero della socialità dei bambini e 
delle famiglie e all’inclusione sociale. A questo scopo sono stati calendarizzati 2 
mesi di spettacoli e laboratori, da novembre a gennaio ed altri saranno 
organizzati in primavera con appuntamenti dedicati all’arte e alla scoperta della 
natura. Il prossimo appuntamento a Castiglione sarà giovedì 5 gennaio alle 
ore 21, con lo spettacolo di Burattinarte intitolato “DAL PAESE DEI 
BALOCCHI” messo in scena dalla compagnia CLAUDIO E CONSUELO e si 
svolgerà nel salone polifunzionale (sotto le scuole).

A CASTIGLIONE IL FESTIVAL DELLE COLLINE

1^ edizione della giornata di festa dedicata alla Poesia delle nostre colline.
L’abbiamo definita: rural experience, perché è stata una festa della vendemmia 
con dimostrazione e narrazione di tutte le sue fasi, condivisa con visitatori e 
locali. Come molto spesso accade a Castion, l’idea è partita da Laura Manzo per 
omaggiare la bellezza e la vitalità dell’energia femminile con la moda del Bazar, a 
fine vendemmia affinché tutti potessero essere disponibili. Il tema è stato subito 
entusiasmante per Alessia Porani che, in previsione di gestire le attività 
turistiche di Castiglione Tinella, ha programmato l’intera giornata dedicandola 
alla femminilità e alla bellezza del nostro paesaggio, accostandole alla Poesia 
delle nostre colline. Il verso in vigna più adatto alla giornata era: “Verrà 
Scalza…” ecco il perché del titolo. In una splendida e soleggiata domenica di 
metà settembre, sotto un cielo limpido e azzurro, tra i filari ancora vivaci di “La 
Morandina”, l’Associazione Contessa di Castiglione e La Bottega del vino 
Moscato hanno portato così in scena “Verrà Scalza…”, coinvolgendo amici e 
visitatori di varie generazioni che, grazie alla comunicazione, sono arrivati a 
Castiglione da Asti, La Loggia e La Morra. Il ricco programma della giornata si è 
suddiviso in due momenti:

18 SETTEMBRE 2022 - VERRA SCALZA...

Alla panchina gigante

Lo spettacolo di Valeria Palumbo

Musica e danza in piazza (1)

Musica e danza in piazza (2)



e Storia dell’Arte come Professore di Belle Arti, consegue un Dottorato in Arti 
Visive presso l’Università d’Argentina, rivestendo poi anche l’incarico di 
Direttore dell’Academia de Bellas Artes de Buenos Aires. Sua moglie Marzia è 
Storica dell’Arte, ha all’attivo diverse pubblicazioni e tiene corsi e conferenze 
anche in università sull’arte moderna e contemporanea, è inoltre Direttrice 
artistica de “La Crescentina” a Fubine nel Monferrato. Sono appena passati un 
paio d’anni da quando Ernesto con la sua famiglia è sbarcato su queste colline, 
ma il suo nome è già parecchio conosciuto per le mostre allestite in Langa da cui 
sono nate anche le collaborazioni con le amministrazioni pubbliche: nasce così il 
progetto benefico rivolto ai profughi dell’Ucraina, fortemente voluto dall’artista, 
che parte proprio dal nostro paese e che si è chiuso sabato 1 ottobre.  
Un’azione benefica maturata grazie all’impegno dei Gruppi Fidas di Castiglione 
Tinella e di Neive-Neviglie-Barbaresco, oltre al patrocinio di tutti i Comuni 
dell’area ex Sei in Langa a cui si è aggiunto il Comune di Trezzo Tinella. Morales 
ha  deciso quindi di donare una sua opera unica a chi rivolgeva un’offerta a 
sostegno degli amici ucraini presenti sul territorio delle Langhe, e in particolare 
ai bambini per il loro inserimento scolastico. E così è stato: negli spazi della 
GART, nel centro storico di Neive, è avvenuta la consegna delle opere ai tanti 
donatori e si è spiegato che le risorse ottenute sono state immediatamente 
utilizzate in ambito scolastico per i nostri piccoli ospiti, mentre altre 
finanzieranno nuovi progetti. 

CASTIGLIONE PROTAGONISTA

LA GENTILEZZA E LA VISIONE ARTISTICA DI ERNESTO MORALES E MARZIA CAPANNOLO

I giovani del Leo Club

Per chi ha una speciale sensibilità artistica è praticamente impossibile rimanere 
indifferenti al grande fascino del nostro territorio. È ciò che è successo al pittore 
e scrittore Ernesto Morales e a sua moglie Marzia Capannolo, fra gli ultimi in 
ordine tempo a prendere casa qui da noi, e con tanta voglia di far parte della 
nostra comunità; per lungo tempo hanno attraversato le colline di Langa e 
Monferrato, finché non hanno trovato ciò che cercavano: una casa-simbolo 
della tradizione di questa terra, con grandi spazi e terreno annesso, e intorno le 
giuste persone per una sensibilità e una condivisione d’animo diffusa, per loro 
fondamentali nel percorso di vita umano e artistico. La casa è nella valle Bera, è 
grande ed è quasi terminata la sua ristrutturazione, ma Ernesto con la moglie 
Marzia e il piccolo Aristarco già vivono questo luogo cercato da tanto tempo. E 
diventerà qualcosa di speciale e di inedito, perché oltre ad ospitare lo studio 
d’arte e le esposizioni, ci sarà spazio anche per la didattica e per l’allestimento di 
eventi: un punto di riferimento per diffondere l’arte della pittura in una sorta di 
laboratorio condiviso. L’arte, e in particolare la pittura, è quindi protagonista di 
questa bella storia: Ernesto è una figura di grande fascino e di estrema 
gentilezza, così come sua moglie; nasce a Montevideo, in Uruguay, cresce a 
Buenos Aires, in Argentina, dove inizia la carriera artistica; vive a Parigi, Roma e 
infine arriva a Torino: è da qui che, spostandosi, inizia a conoscere le Langhe. 
Le sue mostre si realizzano nelle maggiori città dei Paesi di ogni Continente, 
pubblica diversi volumi dedicati al suo lavoro e trova il tempo di insegnare Pittura 

Anche quest’anno Castiglione ha partecipato attivamente alla nascita di un 
nuovo gruppo di volontariato: il 20 giugno è stato presentato ufficialmente il 
“Leo Club Santo Stefano Belbo - colline pavesiane”. Ma facciamo un passo 
indietro: chi sono i LEO? Il Leo Club Santo Stefano Belbo - colline pavesiane, è 
un gruppo composto dai giovanissimi di Santo Stefano Belbo, Cossano Belbo e 
Castiglione Tinella: un mix di persone con esperienze di studi e lavoro diverse 
ma che creano un agglomerato fantastico, ovviamente con l’aiuto e la 
supervisione della sindaca Laura Capra, (già membro del gruppo Lions di Santo 
Stefano Belbo). Siamo un gruppo di ragazzi tra i 18 e i 30 anni, che mettono a 
disposizione il loro tempo da dedicare ad altre persone magari più bisognose ma 
non solo, aiutando altre persone si cerca di creare dei “service” (comunemente 
chiamati eventi) dove si promuove e valorizza il nostro territorio. In questi casi i 
proventi raccolti sono anche destinati ad associazioni a scopo benefico. Il 20 
giugno presso il ristorante La Bossolasca di Santo Stefano Belbo (sede del 
gruppo LEO) è stato presentato questo gruppo. Il paese di Castiglione tinella è 
rappresentato dalla Dott.sa Rossana Baldi e dal sottoscritto. Il gruppo è 
capitanato dal presidente Alessio Scavino, giovanissimo membro di Santo 
Stefano Belbo. Il club ha già organizzato dei service, uno di questi è stato rivolto 
alla raccolta dei tappi di plastica che sono stati donati all’associazione CON TE, 
con sede ad Asti che si prende cura, assiste e fornisce cure palliative a persone 
affette da mali incurabili. Un altro service importante è stato quello tenuto il 6 
novembre presso la chiesa dei SS. GIACOMO E CRISTOFORO, a Santo 
Stefano Belbo: un evento all’insegna della cultura e dei prodotti della nostra 
terra, mescolando il tutto con la presentazione di libri di autrici del territorio e 
abbinando piatti e calici di Moscato D’Asti provenienti dalle nostre colline. Il 
ricavato è stato donato all’istituto comprensivo Cesare Pavese, quindi alle scuole 
di Castiglione Tinella, Santo Stefano Belbo e Cossano Belbo per l’attivazione di 
un servizio di logopedia. Tante sono le idee e i progetti per il nostro Leo Club, tra 
cui la valorizzazione del nostro territorio. Siamo sicuri che con la forza e la 
tenacia (e qualche aperitivo) porteremo avanti i nostri obbiettivi lavorando con 
costanza per far sì che il nostro operato possa essere d’aiuto. Il nostro è un club 

sempre alla ricerca di nuovi membri, quindi se siete interessati oppure volete 
essere aggiornati sui nostri eventi, seguiteci tramite i canali social:
- Su instagram: leoclubssb-collinepavesiane
- Su facebook: Leo Club Santo Stefano Belbo- Colline Pavesiane 
Termino questo spazio citando la frase di un membro del gruppo dopo avergli 
chiesto: “Perché far parte del LEO CLUB?” PERCHE’ SPENDERSI PER IL 
PROSSIMO E’ L’UNICO GESTO CONCRETO ED IMMEDIATO.

a cura della redazione

UN NUOVO GRUPPO DI VOLONTARIATO
a cura di Luca Filippa

Il gruppo dei benefattori Ernesto Morales e la sua famiglia



celebrazione della Messa e l'omaggio ai monumenti dei donatori defunti e dei 
caduti. La festa è proseguita con il pranzo per festeggiare il ventesimo 
anniversario della fondazione del gruppo al ristorante Campagna Verde. 

FIDAS 
a cura di Paola Aimasso

PROSSIME DONAZIONI
2023 

presso il Palazzo Comunale

DOMENICA 19 MARZO
DOMENICA 18 GIUGNO
DOMENICA 17 SETTEMBRE
DOMENICA 17 DICEMBRE

CALENDARIO 
PLASMA

presso sede FIDAS di Canelli

LA PRIMA SETTIMANA DI
FEBBRAIO, APRILE, AGOSTO, 
OTTOBRE E DICEMBRE

A. T.C. CONTESSA DI CASTIGLIONE
a cura di Lucia Angelini e Alessia Porani

I DIVERSI EVENTI

DELL’ASSOCIAZIONE

La serata a Telecupole

Oltre a curare i principali eventi estivi, il nuovo evento “Verrà scalza” ed anche la 
“parte castiglionese” del Trail del Moscato, l'Associazione negli ultimi mesi è 
stata anche protagonista di altri eventi: le giovani bellezze castiglionesi hanno 
indossato i costumi di corte in occasione del raduno di auto storiche “14° 
Castagnole ClassiCar - 13° Memorial Luigi Tarabbio”, che ha toccato anche 
Castiglione presso la cantina di Matteo Soria, inoltre l'Associazione ha voluto 

partecipare alla diretta 
televisiva negli studi di 
Telecupole nella serata 
“Ballando le Cupole” che si è 
tenuta l'8 novembre scorso: 
si è partecipato con molto 
entusiasmo promuovendo il 
marchio Castiglione Tinella, 
il Paese delle vigne scritte, 
indossando le magliette e 
mettendosi in posa con la 
fatidica mascherina della 
Contessa. Si è così trascorso 
u n a  b e l l a  s e r a t a  i n  
compagnia dei nonni di 
C a s t i g l i o n e  T i n e l l a  
brindando e ballando!!! 
L’Associazione ha poi anche 
allestito piccoli momenti di 
festa e di intrattenimento 
dedicato ai bambini.

Il punto ristoro del Trail del Moscato

Continua l’attività di raccolta sangue da parte del gruppo Fidas di Castiglione 
Tinella. Nonostante la carenza di medici ci impegniamo ad indirizzare i donatori 
nei vari prelievi organizzati in zona in modo da ottimizzare le sacche disponibili. 
Purtroppo il numero di sacche raccolte nel corso dell’ultimo anno è molto 
inferiore a quello dell’anno passato. Dopo due anni di pausa obbligata a causa 
della pandemia, quest’anno siamo riusciti ad organizzare la nostra APERICENA 
DI MEZZA ESTATE è stato un grande successo con tanti partecipanti e ci siamo 
divertiti in una calda serata estiva. Durante l’evento abbiamo consegnato 
l’attestato di prima donazione a chi ha effettuato il primo prelievo negli ultimi tre 
anni. Quest’anno la Fidas di Castiglione Tinella ha compiuto 20 anni, in 
occasione della festa sociale che si è svolta il 9 ottobre abbiamo premiato i 
seguenti donatori: con il diploma Amerio Mattia, Andonov Nikolco, Borgnetto 
Stefano. Con la medaglia di bronzo Contino Emanuele, Filippa Mirko, Megali 
Domenico e Revello Patrizia. Le medaglie d'argento sono state consegnate a 
Dogliotti Marco, Marinescu Dan Petru, Olivero Giuseppe e Vola Fabrizio. 
Anche il nostro gruppo è stato premiato, la FIDAS ADSP, per mano del nostro 
capozona Angelo Ascone che ci ha consegnato una targa commemorativa per 
l’impegno e l’attività svolta in questi 20 anni. Dopo le premiazioni, in 
collaborazione con il nostro Sindaco Bruno Penna e la giunta comunale, è stata 
consegnata la Costituzione italiana ai diciottenni, omaggiati anche con una 
borsa contenente alcuni gadget della Fidas. La mattinata è proseguita con la Contatti FIDAS ADSP:

medico@fidasadsp.it oppure 0116634225 per informazioni sanitarie
referti.fidasadsp.it per scaricare i referti

Apericena di Mezza Estate

Foto di gruppo alla festa

Le giovanissime del Gruppo Storico

LE ATTIVITA DEL GRUPPO FIDAS CASTIGLIONESE
,



DAL NOSTRO SANTUARIO

IL SANTUARIO DI NATALE

La serata del 14 ottobre

L’aspetto triste e incompiuto delle aperture del teatro chiuse dai pannelli 
provvisori sembra proprio destinato a terminare presto, perché il 31 dicembre 
scade il termine imposto dal finanziamento CRT per finire i lavori del progetto 
“Santuari e comunità”. Ci era stato concesso nel 2019. Davvero un bel regalo di 
Natale per la comunità! Attendiamo con curiosità e impazienza di vedere i 
rinnovati locali. In questi giorni le maestranze lavorano al rifacimento 
dell’impianto di depurazione, (non previsto ma resosi necessario), alle 
tinteggiature e finiture varie e presto arriveranno i nuovi serramenti.
La raccolta fondi organizzata per dare ulteriore sostegno al progetto ha portato 
circa 6000 euro nelle casse del Santuario, cifra che la fondazione CRT si è 
impegnata a raddoppiare. Durante la bella stagione sono stati celebrati alcuni 
matrimoni (3) e battesimi (4); ritornano alla mente le belle immagini del giardino 
affollato di gente in abiti da cerimonia, il verde dei tigli, l’atmosfera festosa di 
qualche anno fa. Nella storia del Santuario ve ne sono stati tanti ed è auspicio 
comune che riprendano in quantità. Ricordiamo anche la festa della Madonna 
della prima domenica di settembre con la novena e la Messa solenne officiata dal 
Vescovo. Un piccolo lavoro impreziosisce la cappella dedicata alla Vergine: un 
nuovo vetro per l’antico tabernacolo dove potrà essere esposto il Santissimo 
durante l’Adorazione. Cerimonie grandiose a parte, il feriale della chiesa 
comincia il lunedì con l’Adorazione eucaristica (8.30-21.00); al giovedì c’è 
l’incontro di preghiera alle 20.30 (alle 21.00 Rosario, alle 21.30 Messa); lunedì, 
mercoledì e venerdì Messa alle 8.00 e alla domenica alle 18.00. Nel pieno 
dell’Avvento il Santuario si prepara a rivivere la nascita di Gesù. Esteriormente 
splende di luci colorate e mostra un curato presepe, spiritualmente propone la 

Il Direttivo del Circolo informa che sono riprese le 
varie attività e proposte all’interno dei locali. Si 
ricorda a tutti che è possibile prenotare 
gratuitamente il salone per le riunioni di 
associazioni senza scopo di lucro e affittare il locale 
per le feste private, ricorrenze ed eventi. 
Attualmente, l’Associazione Contessa di 
Castiglione usufruisce del salone per i propri 
incontri. Venerdì 14 ottobre si è svolta una serata di 

presentazione sulla Programmazione Neuro Linguistica con Maria Marengo, 
life coach e trainer di comunicazione e PNL. È stato un ottimo momento per 
conoscere un metodo efficace, utile per imparare a comunicare ed entrare in 
relazione con i nostri interlocutori. Durante una riunione di ottobre, abbiamo 
preso atto delle dimissioni diPaola Galea, componente del direttivo: la 
ringraziamo per la preziosa attività di volontariato svolta con partecipazione ed 
entusiasmo. Inoltre dimostriamo gratitudine verso Alessia, Marcello e le 
“ragazze del gruppo giovani” che condividono con noi il percorso all’interno del 
circolo. Informiamo che troviamo sempre più difficoltà a garantire le aperture 
domenicali (prima e dopo la S. Messa al santuario delle ore 18), per cui invitiamo 
i soci a comunicare la propria disponibilità di partecipazione per questo servizio 
di volontariato. Sabato 26 novembre, in collaborazione con l’Associazione 
Contessa di Castiglione e la Bottega del vino Moscato, abbiamo partecipato 
all’inaugurazione de “Il Fauno”, luogo ricco di storia e memorie di un tempo 
passato, sito in via Umberto I n. 7. Per quanto riguarda invece i corsi, è presente 
ogni lunedì, alle ore 18.30, l’attività di yoga guidata dall’insegnante Alice Icardi. 

NOTIZIE DAL CIRCOLO ACLI DEL BUON CONSIGLIO
Attualmente, una volta al mese, c’è la possibilità di una lezione di danza per 
bambini/e e ragazzi/e dai 4 ai 13 anni guidata dall’insegnante Lorena Abbate. 
Da gennaio 2023 proporremo anche l’attività sportiva di “zumba”. Come corso 
culturale, presentiamo il corso d’inglese in partenza lunedì 9 gennaio 2023 alle 
ore 20.30, previa iscrizione entro dicembre. Tra le proposte, nel nuovo anno, 
sono previsti un pranzo con il tradizionale “bollito misto” e un brindisi solidale 
con la birra Caritas. 
Il gruppo del Direttivo augura Buone Feste in compagnia del Circolo.

a cura di Pier Giorgio Marchisio

Luci di Natale

a cura di Grazia Prato

Ultimi lavori al Santuario

novena dal 16 al 23 alle 20.30, le confessioni prima e dopo le messe, la Messa 
della notte e del giorno di Natale. Vespri e Te Deum il 31 alle 17.00, come da 
programma affisso in bacheca. Quest’anno potremo festeggiare senza 
restrizioni, nella speranza e con l’augurio che accanto al consumismo sia 
presente un po’ di sentimento.

Il Presepe



DALLE NOSTRE SCUOLE
a cura di Giovanna Manzo

Tanti buoni motivi anzi ottimi hanno reso gioioso il ritorno a scuola dei nostri 
bambini e anche di noi maestre. Il più evidente, anche esternamente, è la serie di 
lavori di miglioramento dell'edificio scolastico, che vede la nostra scuola 
“vestita” da un solido ponteggio per la messa in posa del cappotto termico. 
Inoltre all'interno tutti gli ambienti e le aule sui tre piani sono stati tinteggiati con 
nuance dai toni pastello molto apprezzate. È veramente doveroso ringraziare 
l'Amministrazione comunale per il grande impegno profuso nell'offrire alla 
nostra comunità una scuola più sicura, ecosostenibile ed esteticamente 
rinnovata. 
Non solo, dunque, l'edificio scolastico ci ha accolti con piacevole sorpresa, ma 
anche una cospicua donazione elargita da una generosa benefattrice 
castiglionese a ricordo del defunto marito ci ha consentito di partire con serenità 
operando gli acquisti necessari per affrontare il nuovo anno scolastico. Nella 
scuola dell'Infanzia è arrivata un'amica molto speciale: la BEEBOT, un'ape 
robotizzata, che ormai tutti i bambini chiamano familiarmente Apina, anche in 
onore della nostra benefattrice. Apina sarà la nostra fedele e ubbidiente 
compagna di viaggio informatico, sempre pronta a seguire ed eseguire con 
precisione tutti i nostri ordini di movimento che sapremo dare digitando le 
grandi frecce direzionali poste sulla sua schiena. Per fare questo sarà necessario 
pensare prima molto attentamente e premere le frecce in maniera corretta 
perché Apina possa andare proprio là dove vogliamo noi, evitando tutti gli 
ostacoli posti lungo il percorso. Nella scuola primaria sono stati acquistati 
materiali utili per il funzionamento del laboratorio di informatica ed alcuni giochi 
didattici che gli alunni aspettavano da tempo. Tutti i bambini e noi insegnanti 
siamo profondamente riconoscenti e ci uniamo in un corale … GRAZIE, CARA 
AMICA DI NOI SCOLARI!
La nostra scuola sta diventando sempre più multietnica e felicemente varia 
perché, a Misha e Danylo, i due bambini ucraini che ci hanno arricchito lo scorso 
anno con la loro presenza, si sono aggiunti i fratellini paraguaiani Milan e 
Chiara, e con Elouena e Klea, le sorelline albanesi, ci offrono un variegato 
puzzle di bambini. Che magnifica emozione vivere il mondo a scuola!
L'anno scolastico, in questa prima parte, si è subito presentato arricchito di feste 
ed esperienze vissute insieme tra i due ordini di scuola. La grandiosa castagnata 
ottobrina ci ha fatto nuovamente gustare i dolci sapori dell'autunno con le 
deliziose caldarroste. Un sentito ringraziamento alla sezione castiglionese degli 
alpini che si sono prodigati con tanta generosità ed abilità nel tostare al punto 
giusto ben 20 chili di castagne, rese prelibate nonostante si presentassero 
piuttosto piccole e asciutte data la siccità che ha caratterizzato tutta la stagione 
estiva di quest'anno.
Anche la visita esterna agli ospiti di Casa S. Andrea per gli auguri in occasione 
della festa dei nonni, è stata vissuta insieme con grande allegria e frizzante 
entusiasmo.
Domenica 6 novembre la tradizionale commemorazione dei caduti di tutte le 
guerre presso il monumento a loro dedicato ha visto per la prima volta la 
partecipazione dei bambini della scuola dell'infanzia che hanno recitato con 
grande disinvoltura la filastrocca del Paese dei colori, dopo aver assistito con 
attenzione la lettura dei profondi testi di riflessione e i canti presentati dagli 
alunni della scuola primaria.
Lunedì 5 dicembre, l'Amministrazione comunale ha offerto a tutti i bambini un 
piacevole intervento di lettura guidata condotto dalla bravissima Francesca 
Franceschina che ci ha portato la storia di un leone che si deve nascondere a 
Natale. 
In questi giorni siamo tutti molto impegnati nell'allestimento degli addobbi 
natalizi che quest'anno si sono estesi anche agli alberelli disposti lungo il 
perimetro della piazza. Anche la bella tradizione della festa con i genitori è in via 
di ripresa con i suoi canti e con qualche novità che i bambini stanno imparando. I 
lavoretti natalizi della scuola dell'Infanzia hanno acquisito quest'anno un 
carattere molto “green”: infatti nel corso delle due visite autunnali nel bosco di 
Langa i bambini hanno raccolto con molta buona volontà una gran quantità di 
doni offerti dalla natura: pigne, nocciole, ghiande, galle… che, 
opportunamente ripulite e verniciate, sono diventate fior di addobbi e 
centrotavola. Un grazie sincero va al nostro Roberto, l'autista che con lo 
scuolabus comunale ci ha portati a scoprire il magico mondo del bosco.
Buone feste di pace e serenità da tutti i bambini e dalle maestre!
      

NOTIZIE DALLA SCUOLA

Attività nelle scuole (2)

 LA NOSTRA NUOVA AMICA BEEBOT “APINA” Gli alunni della Primaria

La Castagnata in piazza

Attività nelle scuole (1)



Premessa: non ho mai cucinato la zuppa contadina ma per la ricetta ho fatto 
affidamento sulla cuoca, a mio avviso, più brava al mondo: mia nonna.
E' sabato pomeriggio e come ogni fine settimana faccio visita a mia nonna a cui 
ho anticipato di averle affidato un incarico speciale, ricordare un piatto della 
nostra tradizione e di raccontarmelo, rispolverando così lontani ricordi. Essendo 
oggi un giorno molto freddo abbiamo deciso di proporvi la zuppa contadina.
Dopo una lunga giornata di lavoro gli uomini e le donne delle campagne si 
sfamavano con il loro raccolto prediligendo una calda zuppa di verdure. 
Ricordiamo gli ingredienti: 
carote, sedano, cipolla, fagioli, patate, cavolo verza e zucca le cui quantità erano 
definite non solo in base ai gusti ma anche alla disponibilità giornaliera. Le 
verdure potevano essere anche accompagnate ed insaporite da una fetta di 
lardo.  Il preparato veniva poi fatto cuocere sulla stufa per circa un'ora in una 
pentola colma d'acqua e un pizzico di sale, a circa 15 minuti dal fine cottura 
venivano schiacciate grossolanamente le verdure e aggiunti i tajarin spezzati. 
Terminata l'ora, la zuppa era pronta per essere servita e gustata nelle apposite 
scodelle. 
Si conclude così una tipica giornata vissuta nella nostra Terra.
Prima di inviare questo testo al nostro Sindaco ho fatto leggere il contenuto a 
mia mamma che, entusiasta di quanto scritto, ha iniziato a ripercorrere con la 
mente la sua infanzia, ricordandomi che anche lei aveva un ruolo nella 
preparazione della zuppa contadina. Mia nonna infatti si premurava di 

a cura di Elisa Vaccaneo

DI TERRA E DI VIGNE

LA ZUPPA CONTADINA
sbucciare, pelare o lavare le verdure mentre mia mamma e sua sorella si 
impegnavano a tagliare in maniera accurata, quasi meticolosa i diversi ortaggi. 
Per mia madre è sempre stato amabile essere coinvolta in queste faccende 
perché le permettevano di giocare in maniera "adulta" e allo stesso tempo essere 
educata sull'importanza del cibo che ha per noi valore etico e morale. 

La zuppa contadina

a cura di Marcello Manzo

LA MEMORIA DEL TEMPO

IL FAUNO

Domenica 26 Novembre c’è stata una manifestazione di quelle “che ci 
piacciono molto”. In questo luogo, oserei dire molto evocativo, si è presentato il 
libro brillante di Carlotta Invrea “Astri e disastri”; inoltre è avvenuta una piccola 
seconda inaugurazione! Più avanti capirete il perché luoghi come” Il Fauno” 
tesse un filo di seta “vibrante” tra ciò che eravamo ieri e quello che siamo oggi, 
quello che abbiamo acquisito e quello che abbiamo perso... Stiamo vivendo un 
periodo in cui una grande emorragia di memoria ci ha colpiti. Tante persone, 
vere e proprie enciclopedie della nostra storia, si sono vaporizzate nel tempo 
lasciandoci con un vuoto non facile da riempire, e quindi che fare? A mio 
giudizio dovremmo cercare di guardarci più indietro che avanti… rallentare i 
nostri ritmi forsennati e cercare di recuperare quello che si può, ritrovandoci 
come facevano i nostri anziani anche solo per raccontarsi delle storie, cantare 
canzoni, condividere delle pietanze che riempivano non solo lo stomaco ma 
anche l’anima. In ogni angolo del Fauno sono presenti bellissimi oggetti, libri 
scritti della nostra storia, regalando l’idea che il tempo si sia fermato.  
Per capire che cos’è “Il Fauno”, ecco alcune informazioni dalle parole della 
diretta interessata e proprietaria allestitrice/organizzatrice, Chiara Garelli:
- è stato acquistato da mio nonno Ottavio Rondoletti insieme alla casa nel 1970, 
era allora una pertinenza della casa, dedicata a legnaia e ripostiglio (sul portone 
ci sono ancora incise le iniziali del proprietario di allora, Giuseppe Soria);
- mamma e i miei due zii allora ventenni ottennero dal nonno la disponibilità del 
locale per farne un punto di ritrovo con gli amici, un gruppo di amici che si era 
formato attorno a Sandro Bobbio e Beppe Mignone;
-  il Fauno era un "cenacolo" dove ascoltare dalla voce di Sandro Bobbio la 
lettura di poesie e brani pavesiani, mentre Beppe Mignone e Vittorio Manzo 
allietavano con il canto; 
- per 10 anni, dal 1988 al 1998, è stato messo a disposizione da mio nonno per 
la farmacia, poi il locale è rimasto inutilizzato e usato come ripostiglio per molti 
anni;

- lo scorso anno, per esaudire un grande sogno della mia mamma, nel locale si 
sono allestiti “angoli di museo”, sogno condiviso con mia zia Paola Arione che 
non c'è più.
Consiglio a tutti i castiglionesi e non di visitare questo luogo magico, dove se si fa 
attenzione si sente ancora riecheggiare l’eco delle voci che intonavano canti. 
Per eventi, idee o e visite è indispensabile contattare Chiara Garelli ed 
accordarsi.
Qui sotto il manoscritto che produsse Sandro Bobbio il giorno della prima 
inaugurazione nel 1971!

In memoria di una vita futura
ovvero: In merito alla privata inaugurazione del Fauno.

Fra cent’anni quando le rosse piastrelle
saranno rose dal tempo e dall’usura domestica
sarà commovente ricordare
gli ultimi giorni di Dicembre dell’anno settantuno
il miracoloso intento di finir l’opra anzitempo
per costruire un fine d’anno in lieta compagnia.
Chi ci sopravviverà dovrà gioire
pensando a quale fine l’opera fu costruita.
Non pietra su pietra fu deposta
per costruire casualmente un sito
ma come a simboleggiar l’unione ed il piacere
d’esser rinchiusi in loco amico ed ospitale.
Animi eletti da ideali spinti.
Ricordar dovranno i giovani futuri
di questa cultura contadina
maestra d’eleganza e di saggezza.
La famiglia Rondoletti l’onere ideatore,
il bravo friulano costruttor di caminetti
ove la fiamma ascende pura in cielo.
I giovani fratelli Cotto dai sorrisi aperti
come cieli langaroli in primavera,
e il giovin Beppe simbolo di gioventù
ancora intatta e non corrotta,
Manzo docile e buono, dalla sonora risata
che echeggia come un libero canto.
Fra cent’anni aleggeranno ancora
questi spirti fauneschi intorno al fuoco
del grande camino ch’è nel “Fauno”
come una festa eterna che si ripete
negli spazi dell’infinito andare.

Sandro Bobbio

L’evento al Fauno
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